

## LOS CONFLICTOS SOCIALES

### De la pasada huelga general en Santander

Santander 28, 10 mañana. Se ha celebrado el entierro de José Ramón Llaca, el obrero perteneciente al Sindicato Católico, muerto a consecuencia de las heridas que sufrió en la colisión con los obreros sindicalistas.

Al entierro acudieron todos los obreros del Sindicato Católico, sin que se registrasen incidentes.

Santander 28, 10 noche. El juez especial nombrado para entender en el procedimiento a seguir contra los detenidos José Ballesteros, Primitivo Díaz y Justo Vega, presuntos autores, respectivamente, de heridas graves a Francisco García, muerte de Abilio Sevillano y agresión, ha decretado la libertad de los dos últimos, por no encontrar cargos contra ellos y el procesamiento del primero.

Esto produjo gran revuelo en la Casa del Pueblo, llegando a hablarse de nueva huelga.

Una representación de dicha entidad visitó al alcalde, socialista, quien cursó un telegrama al Gobierno.

Esta tarde fueron detenidos nuevamente Primitivo Díaz y Justo Vega, que prestaron declaración ante el juez especial, ingresando luego en la cárcel.

### Huelga pacífica de albañiles

Alcoy 28, 12 mañana. La Sociedad de albañiles ha acordado declarar desde hoy la huelga pacífica, hasta que los patronos admitan las bases de trabajo que les han sido presentadas.

### Huelga conjurada

Gijón 28, 12 mañana. Ha quedado conjurado el conflicto anunciado para hoy por los carreteros y mozos de vinatería, que habían reclamado el siguiente horario de trabajo: ocho a doce de la mañana y una a cinco de la tarde. Los patronos se han avenido a concederlo.

### Reducción de la semana de trabajo a tres días

Bilbao 28, 3 tarde. Los representantes del Sindicato Metalúrgico de Vizcaya visitaron al gobernador para darle cuenta de que la Dirección de la Babcock & Wilcox había dispuesto reducir la jornada semanal de trabajo a tres días. El propósito de la Empresa está bien orientado, como dijo el gobernador, pues trata de no desprenderse del personal especializado mediante los despidos, que serían mucho peor en realidad; pero como sólo tres días de trabajo representan un volumen de ingresos excesivamente reducido, que no cubre las necesidades de un hogar durante la semana, el gobernador tiene el propósito de entrevistarse mañana con el gerente de la Factoría para ver si es posible que, por lo menos, trabajen cuatro días, hasta tanto que se vaya resolviendo esta situación.

### Los conflictos en Valencia

Valencia 28, 3 tarde. Los camareros de fondas, cafés y similares en huelga han ratificado en las reuniones del domingo mantenerlas con toda decisión, con lo que han sido confirmadas las impresiones pesimistas que veníamos adelantando estos días.

Los patronos les habían propuesto, si bien con carácter confidencial, establecer en la industria la nueva modalidad de considerarlos como verdaderos intermediarios, o sea ponerlos a ellos las consumiciones de café y similares a 40 céntimos y que ellos

las cobraran al público a 50; pero los camareros insisten en mantener el régimen de supresión de las propinas y la fijación de un tanto por ciento en las ventas que hagan. La huelga, pues, se ha empeorado. Esta mañana se desplazó fuerza pública frente al hotel Royal y en la calle de Bailén, donde se había señalado la presencia de huelguistas en actitud que resultaba inquietante.

En la fábrica del Sr. Ríos, de la calle de Frenquet, se ha promovido esta tarde, a la una, un gran alboroto con ocasión de pretender ciertos huelguistas que los obreros que no abandonan el trabajo lo hicieran, y se han enviado guardias de asalto, que han maniobrado unos momentos.

### Los camareros huelguistas de Valencia continúan sus desmanes

Valencia 29, 1 madrugada. La Junta administrativa del Sindicato Unico del ramo de alimentación ha publicado un manifiesto, en el que culpa a los patronos hoteleros y cafeteros de la prolongación de la huelga, y les atribuye la responsabilidad de lo que pueda ocurrir.

A última hora de la tarde de hoy los camareros huelguistas apedrearon el bar Barrachina, del que rompieron el cristal del escaparate. Este es el quinto que rompen desde que empezó la huelga. Poco después otro grupo de huelguistas entró tumultuosamente en el hall del hotel Inglés y rompieron la cancela y causaron otros daños y apalearon al limpiabotas.

### El tranvía central de Asturias

Oviedo 28, 4 tarde. Desde hace varios días se hallan en huelga los obreros del tranvía central de Asturias, que da servicio a la capital de la provincia.

En vista de que los viajeros no hacen uso de los vehículos, hoy la Empresa se ha presentado al gobernador civil para anunciarle su propósito de paralizar el servicio y retirar los coches, en tanto se reúne la Junta general y acuerda en definitiva lo que haya de hacerse. El gobernador civil, por considerar que se trata de un servicio público, no ha querido acceder a la petición de la Empresa, diciendo que consultaría con el gobernador.

### Peticiones al ministro de Fomento para resolver algunos paros en Asturias

Oviedo 28, 5 tarde. Cincuenta alcaldes de la provincia entregaron ayer al ministro de Fomento un documento, por el que le piden que intervenga cerca del Banco de Crédito Local para que éste envíe a la Diputación las cantidades a que alcanza la certificación de obras ejecutadas, que ya pasa de 700.000 pesetas, porque los obreros empleados en la construcción de caminos vecinales se hallan parados en casi su totalidad por falta de pago. Ya la Diputación ha tenido que darles unos vales para que ellos puedan canjearlos en los comercios y adquirir lo necesario para comer.

El ministro de Fomento les ha dicho que, aunque no era de su departamento, intervendría con los ministros de Gobernación y Hacienda para que el Banco de Crédito Local libre esa cantidad. Los cincuenta alcaldes, con el presidente de la Diputación, rogaron al mismo tiempo al ministro que de la ampliación de obras públicas que proyecta el Gobierno se traigan unos millones de pesetas, hasta ocho, para caminos vecinales y carreteras en Asturias, porque consideran que para resolver la crisis de trabajo lo que se emplea en caminos vecinales es lo más útil, ya que casi todo se aplica a jornales y muy poco a material.

El ministro les ha prometido que, si no

la cantidad que piden, por lo menos cuatro o cinco millones habrán de reservarse en ese plan de ampliación para Asturias.

Gijón 28, 1 tarde. El alcalde manifestó que había conversado anteayer en Oviedo con el ministro de Fomento acerca del ferrocarril Gijón-Ferrol, diciéndole el Sr. Albornoz que la causa de la paralización de las obras ha sido que algunos contratistas no cumplieron lo convenido, o no estaban en condiciones de cumplirlo, por lo que habrá de procederse a nuevos trámites para reanudar los trabajos, empresa que le será grato resolver prontamente.

A consecuencia de no hacerse efectivas las liquidaciones por el Estado al contratista, se paralizaron esta mañana las obras de canalización del Piles, quedando sin trabajo 45 obreros.

El número de obreros parados del ramo de construcción alcanza a 812, según la estadística oficial.

### Ha quedado resuelta la huelga en las minas de Utrilla

Teruel 28, 4 tarde. En el Gobierno civil se han reunido los patronos y obreros de las minas de Utrilla con el Comité paritario y el diputado Sr. González Peña. En la reunión se ha acordado conceder cinco reales de aumento a los obreros que ganan menos de ocho pesetas, y una peseta a los que ganan más de ocho, y veinte céntimos diarios a los obreros como gratificación para alumiado en la mina. Mañana se reanuda el trabajo.

### La huelga en la cuenca hullera de Puertollano, resuelta

Ciudad Real 28, 7 tarde. La Comisión arbitral designada para buscar una solución a la huelga de empleados y similares de la cuenca hullera de Puertollano, planteada desde hace quince días, ha encontrado una fórmula de concordia, consistente en que la Empresa contraiga el compromiso de abonar a los empleados que fueron despedidos una indemnización equivalente a dos anualidades de sueldo. Aceptada dicha fórmula por la Compañía y los Sindicatos de la Casa del Pueblo, los huelguistas han reanudado el trabajo.

### Un muerto en un tiroteo entre huelguistas en Santiago

Santiago de Compostela 28, 8 noche. Hace días están en huelga los obreros del ferrocarril de Santiago-Orense, y un grupo de ellos quiso hoy volver al trabajo, aun sin conseguir mejora alguna; pero los organizadores de la huelga se opusieron. Para tratar de este asunto convocaron una reunión, en la que se acordó, por mayoría, desistir de la huelga. Entre los grupos de las diferentes tendencias hubo un tiroteo, resultando muerto José Silvano, que era de los que querían reintegrarse al trabajo. Se dice que el autor de la muerte es Celestino Mosquera, presidente de la Sociedad de oficios varios Hulla, quien ha desaparecido.

### Los ferroviarios de la sección de Granada acuerdan la huelga

Granada 28, 9 noche. En la Casa del Pueblo se han reunido los ferroviarios de la sección de Granada y han acordado presentar el día 2 del próximo octubre el oficio anunciando la huelga para el día 10, si antes la Empresa no acuerda conceder los aumentos de salario solicitados.

Acordaron también pedir la cooperación de los Sindicatos.